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總部神師保祿．邱吉爾神父 

十字架召喚我們做補贖 
 

 自古每個紀念性的週年都存在。我不知道當初宗徒及他們的門徒們，是如何

紀念他們的第一個週年？耶穌的死亡發生在逾越節，因此最早的猶太基督徒當然

不可能不紀念耶穌基督，何況祂在十字架上非常像逾越節犧牲的那隻羔羊。因此

基本上四旬期的開始，是虔誠地反省我們的主天主的受難、死亡及復活，也就是

一個新的逾越節。 

 

 在那最初的幾日，這種反省更具體了。因為門徒們自己很懼怕受難死亡的危

險。斯德望執事被石頭砸死殉道早先已發生。不久後，聖雅各伯被砍頭，還有塔

爾索的掃祿開始了狂奔攻擊耶穌的追隨者。聖伯多祿和聖若望多次被關在牢獄

中。那些最初的基督徒已在參與基督的受難。 

 

 他們也清楚地瞭解，基督的死亡，是因為人類的罪，無論是門徒的膽小，或

是猶太領袖的嫉妒，或是彼拉多的忽視，我們眾人因我們的罪惡，助長了邪惡聯

盟，讓耶穌基督遭受了如此無辜的死亡，直到今日都有許多人蒙受其苦。因此產

生了一個問題，我們如何表達我們對耶穌基督所忍受的所有的痛苦的重視？讓耶

穌知道祂不是白白的犧牲。同時我們也要自問，我們如何能改變自己，讓我們能

勝過這世界上因罪惡帶來的影響，因為現在我們已有耶穌基督偉大的榜樣來啟發

我們的靈感。 

 

 說到這裡，補贖和守齋的觀念出現了。教宗額我略制定了補贖和守齋應該在

一個週三開始，再延續六星期的祈禱和補贖，主日除外，在這之前已經實施了好

幾種方式及時段。不過那與四旬期的精神是相似的：就是我們應該做補贖，與耶

穌合而為一，因為祂為我們的罪而受難死亡。 

 

 除非我們體會耶穌為我們受了多少的痛苦，否則我們無法妥當地去度過四旬

期。基督，我們的主，當時被誤認是邪惡的，祂所教導的非常深奧，但是被人們

拒絕了。祂照顧及關愛他人、憐憫人，但是祂幾乎未受到人們的憐憫。祂的朋友

說會支援祂，但當祂需要時，他們都不在。而且祂身體所忍受的痛苦，比那些求

祂醫治的人所受的苦更深更大。在四旬期內，我們必須做的反省是耶穌為我們所

受的苦。 

 

 但是若我們不分享祂的罪苦，並且努力抵制我們的驕傲和自私，我們無法反



省。所以我們要守齋，做一些補贖、祈禱和施捨，以愛德代替我們的罪惡，這些

都很有幫助。手冊第 13章 13節的「刻苦」，是很有用的默想。 

 

 當我們看到十字架時，我們看到了一位，祂有我們大家都需有的態度，就是

在每件事上信靠天主。祂堅定的信仰，即使在十字架上也不怕受試探，這恩寵來

自對天主的信任。這也是我們在四旬期時所求的，因為在某方面，我們的罪是不

相信天主的話所引起的。在這四旬期，願天主賜我們信望愛都能增加。 

 

 我們忽略了一位，就是聖母瑪利亞。在耶穌死後的第一個週年她所想的，她

肯定不會忘記那幾小時耶穌所受的痛苦，她目睹兒子被折磨，但她知道一切都成

就了。因為耶穌已經從死亡中復活了，而且升天了。有一件事是她所確定的，就

是她的兒子在天上很安全。所有母親對孩子該有的夢想和希望她都已擁有了。聖

母照顧兒子的使命已結束了，不需要再替祂的靈魂祈禱。 

 

 原先天主給她的應許實現了，雖然看著十字架似乎覺得天主報的訊息消失不

見了，但是，她在聖週五保有了她的信仰，她的信心沒有動搖 她全心相信天主。 

 

 我們可以問一個問題，聖母確實保持了她的忠信、看到她誠實地反省，她得

以免除四旬期的必要守規嗎？實際上天主免了我們缺乏信德、常犯罪的人所遭遇

的死亡結局。我認為因為她已經過了聖週五的痛苦，被免了四旬期所需要的規

定。四旬期是屬於有罪的人的日子，聖母不是，她與常犯罪的人不同，我們常犯

罪的人要完全信賴天主。 

 

 時間到了，我們該悔改回歸天主，求祂的寬恕。但如果這個不能增加我們對

天主的信心，在祈禱中不能減少我們對世俗的倚靠，我們就必須自問：四旬期對

我們有什麼益處？願聖母瑪利亞的助佑，我們所慶祝的及反省的事，全能因她而

達成。 

 

 彼拉多叛了耶穌死刑，但已不重要，因為耶穌在這世界已被肯定了。但耶穌

知道祂在天上有另一個家，因著被釘在十字架，祂踏上回歸天父的道路。路途上，

聖母瑪利亞是祂最大的支持，聖母瑪利亞參與了祂的信仰，他們一同信靠天主。

當我們走十字苦路時，願我們像耶穌一樣，找到一個母親，一路上陪伴我們、在

臨終時會將我們擁抱在懷中的母親，不像在加爾瓦略山上缺乏天上的擁抱；也希

望有聖母迎接我們與天上諸聖相聚。當我們現在走苦路面臨死亡時，也願天主聖

母陪伴我們。阿們。 

 


